

NUMERO SUELTO

5

CÉNTIMOS

# El Regional

NUMERO SUELTO

5

CÉNTIMOS

DE CASTELLON

## JUAN MARTÍN BUSUTIL

### CUATRO-ESQUINAS

Esta casa que se dedica á la venta de Pañería en grande escala, tiene una magnífica colección de trajes para caballero á precios baratísimos.

LAS CONFERENCIAS DE PARIS

#### La protesta contra el robo

Se ocupa la prensa de la mañana principalmente de la actividad de los partidos, de aproximaciones más ó menos verdídicas entre diversos hombres políticos y de lo prácticas que resultarían las muchas componendas en perspectiva actualmente; pero todo lo que antecede resulta secundario por el momento, porque antes hay que solucionar otro problema importantísimo que atañe á nuestra dignidad y á nuestros intereses: el relacionado con el tratado de paz, es decir, la conveniencia ó inconveniencia de que continúen en París los delegados españoles.

La conferencia que ayer celebró la comisión hispano-americana no ha ofrecido ningún resultado práctico como se suponía, ni ha venido á aclarar en la forma que las circunstancias exigen lo relativo al Archipiélago Magallánico, mejor dicho, la situación en que debe quedar esa colonia, la más rica del mundo, que pretenden robarnos sin exponer siquiera una razón que justifique el despojo.

Nos imponen esto los Estados Unidos por la fuerza brutal de sus elementos, porque saben que carecemos de escuadras, porque no tenemos gobernantes que con un acto de energía pongan en evidencia á un pueblo bárbaro, que oprime sin compasión el cuello de una víctima débil, al mismo tiempo que la grita ante el brutal indiferentismo de Europa: «la bolsa ó la vida.»

Los delegados yanquis, en el Memorandum entregado ayer á la Comisión española, insisten categóricamente en que se les cedan las islas Filipinas y en que España cargue con la deuda de Cuba; pero no dan ni una razón si quiera para justificar el motivo de esas pretensiones inmoderadas.

En vista de esto, juzgamos que ayer los comisionados españoles, en lugar de debatir el Memorandum, debieron consignar su protesta, con objeto de salir hoy mismo de la capital de la vecina República con dirección á España para acabar definitivamente

una farsa que nos envilece y una serie de humillaciones que bastan por sí solas para sublevar toda conciencia honrada y digna.

Tememos que el Gobierno de S. M., cuya falta de decisión y reconocida debilidad son bien notorias, no se atreva sin el impulso del país á adoptar esa resolución enérgica que las circunstancias demandan y que el término de las conferencias se apacé indefinidamente, con mengua de nuestro decoro, de la escasa dignidad que nos queda, ya que no como nación, siquiera como personas decentes.

Urge, pues, que el Ejército, el clero, los funcionarios civiles, los centros de producción, el comercio, todos aquellos elementos, en fin, que en España representen alguna fuerza colectiva ó individualmente, se dirijan al Gobierno en respetuosa á la vez que enérgica solicitud, para que dé orden á nuestros comisionados de París de que se retiren después de consignar la oportuna protesta, en vista de que no se desiste del despojo, de que quiere hacérsenos víctimas propiciatorias.

Y como antes de retirarse la comisión española había de firmar el tratado en blanco, permitiendo á los yanquis que lo llenaran á su gusto, ni habría motivo para la ruptura de hostilidades ni para demostración naval alguna. España se concretaría á poner de manifiesto con su protesta lo siguiente:—Como es inútil discutir con el ladrón que, armado hasta los dientes, nos sorprende en un camino, los vencidos dejan á la República norteamericana que tome de sus bolsillos cuanto quiera, y se retiran, aguardando mejor ocasión para tomar una cumplida revancha.

Este acto tendría en Europa trascendental importancia y nos vindicaría en parte de las humillaciones hasta aquí sufridas con incomprensible resignación.

Que regrese, por tanto, inmediatamente la comisión española que ha ido á París, si se quiere salvar esa pequeña parte de decoro que hemos dicho le resta á España, no obstante las censurables debilidades del Gobierno de S. M.

(De La Correspondencia Militar.)

#### ¿Qué pasará?

Con el mismo epígrafe publica el diario silvelista valenciano, *Los Pro-*

vincias, en su número de ayer una larga carta de Madrid, que firma *Un observador imparcial* y de la que copiamos los siguientes párrafos:

«El general Martínez Campos ha tomado muy á pecho lo que ahora se llama la Concentración Conservadora, y está trabajando para ello con toda el alma, como hace siempre las cosas. Estos trabajos pueden causar un bien á aquella agrupación; pero desde luego le han hecho algún mal. Era opinión corriente que estas fuerzas, dirigidas por D. Francisca Silvela; contando con todos los antiguos silvelistas, con todos los amigos de D. Alejandro Pidal, y con otros muchos canovistas que con el general Azcárraga y don Fernando Cos-Gayón, se unieron á aquellos numerosos grupos, constituía un partido suficiente para el gobierno. El general Martínez Campos ha contrariado esta idea, proclamando la necesidad de atraer nuevas fuerzas. ¿Cuáles pueden ser éstas? No hay que contar con los romeristas, que andan por los Cerros de Ubeda, armando gresca y dirigiendo siempre la puetería contra Silvela y sus amigos. Quedan, pues, los llamados Caballeros del Santo Sepulcro, y el general Polavieja con su partido embrionario, que no ha de ser partido, según él, sino otra cosa distinta, y que yo no acabo de comprender.

Para atraer al duque de Tetuán, jefe visible de los sepulcristas, ha trabajado mucho el insigne y bien intencionado general. Por parte de la Unión conservadora no ha encontrado dificultades. Lejos de ello, el mismo Silvela ha hecho gestiones directas para una avenencia con el ex ministro de Estado. Pero éste no se acaba de decidir. No hostilizaría á una situación conservadora; le prestaría el apoyo que exigen las circunstancias; pero no compartiría con ella las responsabilidades del mando. Al general Martínez Campos no le parece esto bastante. Quisiera que en el futuro ministerio conservador tuviera el duque de Tetuán la cartera de Estado, como en el último ministerio de Cánovas.

No presenta menos dificultades la atracción del general Polavieja. Está este general enamorado de su programa. Cree de buena fé que en él estriba la redención de España. Pero esto no sería una dificultad insuperable. Ese programa, aunque algo más radical, guarda bastante analogía con las ideas expuestas repetidamente, y de mucho más antiguo, por D. Francisco Silvela. Pero entiende el director de la campaña de Cavite que para esta política nueva se necesita personal nuevo. En los primeros días se dejó sorprender por Canalejas, y éste aparecía como el factotum del pola-

viejismo. Pero vió el general el mal efecto que esto producía y rompió con su oficioso consejero. Mediaron entonces tratos con Silvela, de quien siempre ha sido muy amigo; pero estos tratos no han dado hasta ahora resultado. ¿Por qué? Porque el general Polavieja, aunque jura y perjura que no tiene ambición personal, entiende, sin duda, que para el buen éxito de su patriótico plan es preciso que se encargue de la dirección y jefatura un hombre nuevo, como lo es él, admitiendo únicamente como colaboradores á sus órdenes á Silvela y á los demás prohombres de la Unión conservadora, y esto es duro de aceptar para quien se halla al frente de un partido con elementos propios y suficientes, mucho mayores que los que ha podido reunir aquel general.

Este sostiene sus aspiraciones, y estos días han redoblado sus amigos la gestión organizadora de su naciente agrupación. Hoy se dice que el programa de gobierno publicado por Nocedal en *El Siglo Futuro*, puede significar su apoyo al polaviejismo. Pero me parece que ese programa es tan radical en sentido reaccionario y tan extremado en el religioso, que no podría admitirlo el general Polavieja, aún siendo tan católico como lo es.

Dedúcese de todo esto, por una parte, que el actual gobierno rechaza la partida de defunción expedida por la opinión pública, y aspira á prolongar su existencia; y por la otra que no está exenta de dudas la cuestión de su reemplazo. Si Martínez Campos realizase su anhelada concentración conservadora, esta solución se impondría, y tendríamos probablemente un ministerio presidido por aquel general, con Silvela en Gobernación, Tetuán en Estado, Polavieja en Guerra, Villaverde en Hacienda, el marqués de Pidal en Fomento y su hermano D. Alejandro en la presidencia del Congreso. Pero, si fracasan los trabajos para esta concentración, entonces quedarían dos soluciones: Silvela con la Unión conservadora, ó Polavieja con el apoyo que su popular programa pudiera encontrar en las clases neutras.

Esta división de elementos cuyo enlace se habría perseguido en vano (facilitaría el proyecto de supervivencia (me parece el modo más adecuado de calificarlo) de D. Práxedes? Es posible, y creo que por ahora es lo más probable.

Pero me parece tan absurda, tan inconveniente, tan ofensiva para el recto sentir de los españoles la continuación de un gobierno á quien le corresponde tanta responsabilidad en la catástrofe nacional, que me asusta la

idea de que ese disparate prevalezca, y creo que de un modo ó de otro tendrá que fracasar. ¡Quiera Dios que no sea con nuevas desdichas para nuestra patria!

#### TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

El representante de Francia en Washington ha visitado al que actualmente desempeña la cartera de Estado, interesándose por sus compatriotas que tienen bonos de Cuba por valor de muchos millones.

Pide el embajador francés que toda ó parte de esa deuda la reconozca y pague el gobierno cubano.

Los súbditos de otras naciones que poseen haciendas en Cuba y Puerto Rico han solicitado también que ofrezca garantías el gobierno norteamericano.

París.—La comisión de la paz ha aplazado para el lunes la conferencia que tenía anunciada para hoy sábado.

Según noticias oficiales transmitidas al gobierno por el cónsul de Alemania, el día 19 llegará el yate «Hohenzollern», que conduce á los emperadores de Alemania, á Cartagena, y el 20 á Cádiz.

En esta última capital permanecerá 24 horas dicho buque.

Los emperadores no saltarán á tierra.

Londres.—Al periódico «The Standard» le telegrafian desde Washington diciendo que el «Memorandum» presentado por los españoles, del cual se dió cuenta en la sesión del lunes, es un notable trabajo que demuestra el talento jurídico de España.

Han llegado á Beirut los emperadores de Alemania.

Saldrán mañana con rumbo á España.

Han llegado á Venecia, hospedándose en el palacio de Loredán, D. Carlos de Borbón, su esposa doña Berta y su hijo D. Jaime.

Telegrafian de Londres que los Estados Unidos consenten que se quede España con el dique flotante de la Habana.

París.—A los argumentos que los delegados españoles exponen en la comisión en defensa de los intereses de España, contestan los yankees con textos de discursos pronunciados en las Cámaras españolas por senadores y diputados de la oposición.

Nadie da crédito de esta noticia,



Insístese en que los Estados Unidos é Inglaterra marchan de acuerdo en la cuestión de Filipinas.

El marqués de Cerralbo ha conferenciado en Francia con importantes personajes tradionalistas.

Berlín.—La Gaceta de las Colonias, periódico oficioso, cree que la escuadra española no irá á Cádiz para saludar al emperador Guillermo, por viajar éste y su esposa de incógnito.

Los barcos alemanes entrarán en la bahía de Cádiz para proveerse de carbón.

Ignórase si el emperador saltará á tierra.

Palma.—El cónsul alemán ignora el fundamento de la noticia anunciando la próxima visita de los emperadores á aquella isla.

La prensa inglesa, unánimemente, reconoce que en los últimos párrafos del discurso de lord Salisbury se da á entender claramente que Inglaterra está dispuesta á continuar los armamentos y finalizar los preparativos belicosos.

Alemania se reserva por ahora y no interviene en la cuestión.

Al parecer, se limita á defender sus intereses comerciales.

Sin embargo, posible es que Alemania modifique su actitud en cuanto el emperador Guillermo regrese, pues sabido es que este lleva personalmente la dirección de los asuntos de política interior en su gran imperio.

La «Gazette des Vosges» dice que, á pesar de los tonos conciliadores con Francia, que lord Salisbury supo dar á su discurso, no por eso dejó de evocar el espectro de la alianza angloamericana para hacer frente á Europa.

El «National Zeitung» dice que la alianza de ingleses y norteamericanos no tiene más objeto que apoderarse de las colonias de las naciones decadentes.

Las posiciones españolas y portuguesas separadas de Península, son ahora la presa codiciada por los angloamericanos.

El periódico romano «L' Italia», que suele estar bien enterado, dice que la Gran Bretaña está dispuesta á mantener la guerra en Europa y en Asia.

El discurso de lord Salisbury, a pesar de las habilidades de forma, es una buena prueba de sus propósitos.

San Petersburgo.—Los periódicos rusos califican de alarmante el tono del discurso de Salisbury pronunciado en la lista de «lord corregidores».

«El Nowose Urenia» dice que ese discurso no disipa las alarmas que causaron los aprestos navales de Inglaterra.

Pide Francia y Rusia vigilen los proyectos de Inglaterra.

El periódico «Nowosti» advierte que Salisbury admite posibles complicaciones graves por la cuestión de Egipto.

Califica el discurso de advertencia, pero cree que las potencias no tolerarán las denuncias de Inglaterra.

Málaga.—Ha fondado en el antepuerto el vapor «Cheribón», que trae 900 soldados graves de Cuba.

Desde ayer estaha á la vista el «Cheribón», que tuvo que alejarse del puerto á causa del temporal.

Durante la travesía han fallecido 32 soldados.

El buque no ha sido admitido á libre plática.

La dirección de Sanidad del puerto ha consultado con el gobierno, pues parece que el buque procede de punto en donde han ocurrido algunos casos de fiebre amarilla.

Si el gobierno ordena que se admita á libre plática, los soldados desembarcarán mañana.

### La fidelidad conyugal

La zapatería de los zapateros, las escuadras que van á reformar, estaba situada en una de las calles más tortuosas y estrechas de la ciudad.

Era un establecimiento de poquísima importancia desprovisto del lujo que distingue á otros del mismo género.

No sé por qué se me ocurrió en él con objeto de que me hicieran un par de botas.

Abrí la puerta y no encontré á nadie en la tienda.

A fin de llamar la atención del dueño, hice ruido con el bastón. Pero al ver que nadie me contestaba, me dirigí hacia la trastienda y descorrí el cortinaje que la separaba del establecimiento cuando de pronto se me presentó una mujer joven y de buen aspecto, que me empujó hacia la tienda.

Aunque volvió á restablecer la situación del cortinaje, no lo hizo con la suficiente premura para que dejara yo de ver la silueta de un hombre que se alejaba por una puertecilla excusada.

—¿Qué desea V., caballero?—me dijo la zapatera.

—Vengo á hacerme un par de botas.

Mi marido está ausente y en este momento no hay en casa ningún dependiente.

—¿Y cuando podrá verle?

—Vuelva V. mañana.

—Bueno volveré.

Volví al día siguiente y tampoco estaba en casa el zapatero; pero no sé cómo, en el momento en que la mujer del industrial acudió á recibirme, vi, como el día anterior, la silueta de un hombre que emprendía la fuga por la indicada puertecilla.

Es de advertir que la silueta no era la misma á que antes me he referido.

A la tercera tentativa encontré por fin, al zapatero.

Era un tipo muy distinto de lo que yo me había figurado, pues tenía el aspecto de un sabio, de venerable cabeza cana y de fisonomía distinguida.

Se quitó las gafas para tomarme la medida y proceder con el debido tacto.

Mientras practicaba esta operación me hacía varias observaciones y preguntas referentes á la industria que ejercía, á las que yo contestaba con la mayor complacencia del mundo.

—No crea V.—me decía—que es tan fácil como á primera vista parece el hacer un par de botas. Mire V., caballero, de cada cien zapateros hay por lo menos noventa y nueve que no saben lo que se hacen. Para este oficio como para todos los demás, es preciso ser artista.

Después me explicó con gran amplitud su tesis, adornándola con ejemplos sumamente curiosos y originales.

—¿Y la forma, caballero?—añadió.

—No hay un solo pie que se parezca á otro.

El industrial se interrumpió de pronto. Tenía en sus manos uno de mis pies y lo palpaba con gran delicadeza, desde el talón hasta los dedos. Lo examinaba con vivísima atención, lo oprimía y hasta me hacía cosquillas produciéndome un efecto muy desagradable. Al cabo de un rato me miró cara á cara y me dijo:

—Caballero, debe ser V. un hombre de grandísimo ingenio.

—¿De veras? ¿Y en qué lo conoce V.?

—En su pie. Para mí un pie es un libro en el que leo el carácter, los defectos y las cualidades de las personas, lo mismo que V. lee las noticias políticas y literarias en los periódicos. Hay muchas clases de pies, caballero. Existe el pie plano, que indica una inteligencia vulgar; el pie largo y pequeño, indicio de un carácter orgulloso; el pie corto y grueso, que revela un temperamento adocenado; el pie redondo y diminuto, signo infalible de

un estado físico sumamente delicado, y el pie cuyos dedos se separan mucho suponen gran independencia de carácter. Y tengo V. en cuenta que, estas no son más que las grandes divisiones que hay en la materia. Hasta en los mismos pies que á primera vista parecen iguales, existe infinidad de diferencias y matices indicados por las ligeras modificaciones de las líneas y de las protuberancias. ¡Me río yo de los frenólogos! No es en la cabeza donde se debe buscar la revelación de los vicios y de las virtudes de la humanidad, sino en el pie.

—¿De veras?

—Sí señor. ¡No puede V. figurarse qué campo tan inmenso ofrece al estudio de ciertos fenómenos el oficio de zapatero, á veces tan menospreciado!

¡No sabe V. el cúmulo de conocimientos que se necesitan para llegar á ser un verdadero artista en nuestra profesión!

Yo tengo algún talento y muchísima práctica, adquirida á costa de un trabajo extraordinario y de minuciosas y constantes observaciones. He leído todas las obras de Anatomía que se han escrito acerca de los pies, y no hay nervio ni músculo de ese órgano de locomoción que no conozca yo muy á fondo. Y á la experiencia de los demás he añadido mi propia experiencia y el fruto de mis prolongadas meditaciones. Así es que cuando una persona se descalza ante mí, puede decirse que me abre su corazón. Una mirada, una sola presión, me bastan para distinguir al hombre honrado del que no lo es, y ni el mismo Maquiavelo sería capaz de engañarme. He visto tu pie—le diría—y tienes en él la protuberancia de la astucia.

—Pero—contesté al zapatero—no creo que se necesite tanta ciencia para hacer un par de botas.

—Está V. en gravísimo error—me replicó el industrial.—¿Cómo quiere V. que se pueda revestir de una envoltura exacta un cuerpo cuya verdadera forma se desconoce? El calzado debe amoldarse al pie y revelar, aunque toscamente, el carácter de la persona.

—No lo dudo.

—Sí señor; el zapatero debe saber todo lo que yo he aprendido para no calzar el pie de un hombre de talento del mismo modo que el de un necio ó un malhechor. Además, el zapatero que conoce bien su oficio goza de una infinidad de ventajas. Sabiendo el secreto del corazón humano, en su trato con las gentes utiliza su ciencia de adivinación y sólo se rodea de personas decentes, nobles y generosas. Todos mis clientes son modelo de ingenio, de bondad y de talento.

El zapatero se detuvo un instante para apuntar en su cuaderno el número de mi última medida, y cuando estubo listo me dijo con aire misterioso:

—¿Y la cuestión de la mujer! Para mí, la hermosa mitad del género humano no es ese sér indescribible, ese enigma viviente que en todos tiempos ha sido objeto de profundísimos estudios por parte de los más ilustres pensadores. Yo cojo entre mis manos el pie de una mujer, y... asunto concluido. Desde aquel momento la conozco mejor que su confesor, porque no puede mentirme ni engañarme. Ahí tiene V., por ejemplo, á mi esposa. Le falta dulzura de carácter, es sumamente perezosa y no se distingue por su belleza. Pues bien; ¿sabe V. por qué me casé con ella?

—No; ¿por qué?

—Porque—me deslizó al oído el zapatero mirando hacia la trastienda,—porque tenía muy desarrollada en los pies la protuberancia de la fidelidad conyugal.

### Galería de muchachas

¿QUIEN ES ELLA?

LXVII

Nació entre las monchetas, y no pre

terminar sus estudios en un convento que la ilusión de gloria que la sostiene es el amor que invade todo su pecho.

Conoce bien la escuela de Lagartijo, trastean de muleta sus ojos negros y en la lidia es maestra, pues el aman-

(te al mirarse en sus ojos se vuelve ciego.

Dígalo el boticario, que viendo mu-

(cho se salvó de milagro de aquel incendio pues perdió en el combate todas sus

(drogas al buscar su mirada llena de fuego.

Yo vi la niña hermosa de mi sem-

(blanza y á Juan Martín ha visto medio torero que por ser de la bella rendido amante estudia tanromaquia, desde un comer-

(cio.

Servet.

### Galería de muchachos

II

(EXCEDENTE DE CUPO)

Bujaschon

No sé quien eres, no te conozco pero tus datos no son verdad, tu no eres feo, tu no eres vigijo, tu no eres guardia municipal.

Sigún me han dicho y asegurado eres un joven, vivo, locuaz pintor sublime ¡buena paleta!

Yo no concibo, como teniendo nimen, talento, vivacidad, las Nueve hermanas que son tan bellas con tu talento quieren jugar, porque te inspiran muy buenos cuadros pero los versos.... ¡que flojedad!

Servet.

### CRÓNICA

Cariacatecidos andan por esas calles, los católicos que en la pasada contienda electoral votaron al señor Sánchez Pastor para diputado, y más tarde dieron también sus votos para elevarle á la senaduría por esta provincia.

El sermón que dijo anoche en Santa María, el Dr. Gascó, fué el mayor castigo que aquellos han recibido de la torpe conducta de mezclarse en luchas políticas.

El cura del regimiento y El monaguillo, obras de las que es autor el Sr. Sanchez Pastor fueron desmenuzadas en la cátedra sagrada, siendo el mejor calificativo que merecieron, el de inmorales.

Hoy se hablaba bastante en Castellón del sermón del Sr. Gascó y acerca de éste se decía que los señores Galván y Bueso, fatimos amigos del autor aludido y entusiastas patrocinados de su candidatura, que en unión del Dr. Costas, como albacea de la testamentaria de D. Juan Cardoná, habían sido los que indicaron al Dr. Gascó para estos sermones, se creían bastante molestados por los ataques que en la cátedra sagrada se habían dirigido contra El cura del regimiento y El monaguillo y contra su autor el Sr. Sánchez Pastor.

Nosotros lamentamos, que esos católico-políticos sientan ahora remordimientos de conciencia, por haber dado sus votos al Sr. Sánchez Pastor, pero conste, que ellos se tienen la culpa, porque se les advirtió el peligro. No sabemos si estos sermones, los

J. Arias.

El padre Fauli y si recordará su campaña en Villareal á favor del sainetero.

—El Alcalde de Onda, ha hecho los depositos de 25 y 500 pesetas, importe de las multas que le impuso el Gobernador civil de esta provincia, por haber corrido dos toros alquitranados, de cuyas providencia recurre ante el Ministerio.

Aun cuando aplaudimos en este caso la energía del Sr. Sanmartín en defensa del prestigio de la autoridad, tan maltratada por el alcalde de Onda, esperamos que eso de las multas sea otra función de fuego aunque no de alquitran, ya que el Sr. Capdepon, tiene el criterio de que los Gobernadores no tienen facultades para la aplicación de multas de 500 pesetas, criterio del que ha dado pruebas en reciente disposición.

—Profunda sensación causó anoche en nuestro ánimo, encontrar hacinados en los coches de tercera, á esos soldados que como buenos fueron á perder su vida en las mangas de Cuba, y ahora regresan á la Madre Patria, convertidos en esqueletos vivientes buscando aires del carifio y sólo encuentran indiferencia.... ¡El tren correo de Barcelona llevaba los coches de segunda, completamente vacíos y según tenemos entendido, está mandado que los soldados que vienen enfermos ó heridos ocupen coches de segunda clase; ¡á qué pues obedecer este cambio!

Suponemos que el hecho llegará á oídos de quien pueda poner remedio, porque actos de justicia en estos casos deben tenerse siempre presentes, si algo nos queda en el pecho de ese patriotismo tan cacareado.

¡No por compasión, sino por derecho deseamos ser atendidos!

—No hubo ligereza como presume El Clamor de anoche al tratar en El Regional lo ocurrido estos días con el Sindicato de policía rural.

El robo de la masía fué importante, más aunque no lo hubiera sido, basta el hecho de haber penetrado los ladrones en ella, para que se censure la falta de vigilancia.

La masía ó casa convertida en casa de dormir, no aludimos á la que se refiere El Clamor, á ese donde se pagan cinco ó diez céntimos por pernoctar en ella; nos referíamos á otra inmediata á Castellón, cuyo dueño tiene necesidad de reponer con frecuencia las cerraduras.

Nos satisface lo que dice El Clamor respecto á que no han sido denunciados dos señores sacerdotes por pasar por una senda. Si es así no dudamos que los guardas esos de campo, 20 y 100, han establecido preferencias; pues á dos señores que pasaron por la misma senda los denunciaron los guardas y el Tribunal les impuso una peseta de multa.

Sabemos tan bien como El Clamor, que los guardas denuncian y el Tribunal impone las multas; pero como las denuncias de los guardas parecen documentos autorizados por notarios, de ahí que entre el público se diga, el guarda me ha impuesto una multa; los guardas han multado á fulano. Constele al colega pues, que no admitimos ese farrago de datos con que defiende su erudición y pone de manifiesto sus vastos conocimientos.

Nunca hemos dicho que el Sindicato de guardería rural, fuera mala institución; lo que sí decimos es, que el Reglamento adolece de muchos defectos que se notan en la práctica, y que se evidenciarán más ahora que estamos en vísperas de la recolección de naranjas.

Afirma El Clamor ligeramente, que la creación del Sindicato ha cercenado atribuciones de amigos nuestros. Eso es falso, como falso es también que nosotros hayamos dicho que suprimieran los guardas.

—Mañana á las seis de la tarde la capilla de la iglesia de la ría, se rezará el SANTO por el alma de D. Vicente, padre político de nuestro amigo D. Tomás Escudé.

—Esta tarde era esperado en Castellón, el Coronel sub-licenciado de Carabineros.

—A las nueve de esta noche se reunirá en el Círculo Mercantil una magna convocada por míos para discutir y aprobar de la exposición que abre.

—El ingeniero jefe de esta provincia, D. Francisco Portas, ha dado á la provincia de Te

—Ayer terminada la licitación para posesionarse de su cargo el administrador de Hacienda de esta provincia D. Rafael Santas.

—El incansable presidente de la Cruz Roja en Castellón E. D. Ramón de Echavarría, en la Asamblea central de esta asociación, el que se me camillas y un botiquín con poder atender en mejores condiciones á los desgraciados soldados enfermos de la campaña.

Ayer recibió el Sr. Echavarría un telegrama de la Asamblea Central de la Cruz Roja de Castellón, que lo es de la de Barcelona, para que se haga la compra de aquélla y con toda urgencia sean Castellón.

Efectivamente, las camillas y botiquín son de imprescindible necesidad en la estación al pasar que conducen repatriados ahora que comienzan á volver de Cuba.

Nuestros plácemes al Sr. Echavarría por su acierto y por

—La dirección general de Hacienda ha autorizado á la de esta provincia para que satisfaga todos los gastos de carácter no preferente de expedición-alcances Octubre á. tino.

El Clamor en defensa ha escrito lo que le ha da y puesto á disparar di

tros amigos han entorpecido de inatitución tan b

sejando y dirigiendo á l de la propiedad.

Esa imputación es una Sin el concurso de nue

los sindicatos de guarder serían Ley.

Las sesiones de las Cór ran terminado sin que el

ciera de los Sindicatos rural.

En el Senado fué apro Ley y la Comisión la pr

querido amigo el senador Bushell.

Vea El Clamor como q ljero fué el órgano repu

—Merced á las gestione por el cabo de guardas d

de policía rural auxiliado dia civil del puesto de V

sido detenidos José Juan cual Serrano Uxó, José m

ual y Ramón Ortells M

suntos autores de los robo en las masías de Galofre, dremany y Andón.

La mayor parte de los bados han sido rescatados

Esta noticia la publica de no venir recomendada

quién la ha dejado en nu ción y lo hacemos, porqu

dad lo que en ella se re mos regatear aplausos merezca.

—Mañana á las seis de la tarde la capilla de la iglesia de la ría, se rezará el SANTO por el alma de D. Vicente, padre político de nuestro amigo D. Tomás Escudé.

—Esta tarde era esperado en Castellón, el Coronel sub-licenciado de Carabineros.

—A las nueve de esta noche se reunirá en el Círculo Mercantil una magna convocada por míos para discutir y aprobar de la exposición que abre.

—El ingeniero jefe de esta provincia, D. Francisco Portas, ha dado á la provincia de Te

—Ayer terminada la licitación para posesionarse de su cargo el administrador de Hacienda de esta provincia D. Rafael Santas.

—El incansable presidente de la Cruz Roja en Castellón E. D. Ramón de Echavarría, en la Asamblea central de esta asociación, el que se me camillas y un botiquín con poder atender en mejores condiciones á los desgraciados soldados enfermos de la campaña.



El Clamor en defensa del Sindicato ha escrito lo que le ha dado la gana, y puesto a disparar dice que nuestros amigos han entorpecido la marcha de institución tan benéfica, aconsejando y dirigiendo a los enemigos de la propiedad.

Esa imputación es una canallada. Sin el concurso de nuestros amigos, los sindicatos de guardería rural no serían Ley.

Las sesiones de las Cortes, hubieran terminado sin que el Senado conociera de los Sindicatos de guardería rural.

En el Senado fué aprobada aquella Ley y la Comisión la presidió nuestro querido amigo el senador D. Enrique Bushell.

Vea El Clamor como quien audivo ligero fué el órgano republicano.

Merced a las gestiones realizadas por el cabo de guardas del sindicato de policía rural auxiliado por la Guardia civil del puesto de Villarreal han sido detenidos José Juan Ramos, Pascual Serrano Uxó, José Vidal Belmont y Ramón Ortells Mezquita presentes autores de los robos realizados en las masías de Galofre, Viuda de Madremany y Andón.

La mayor parte de los objetos robados han sido rescatados.

Esta noticia la publicamos a pesar de no venir recomendada é ignorando quién la ha dejado en nuestra redacción y lo hacemos, porque de ser verdad lo que en ella se dice no queremos regatear aplausos a quien los merezca.

Mañana a las seis de la tarde y en la capilla de la iglesia de Santa María, se rezará el SANTO ROSARIO por el alma de D. Vicente Colás Boix, padre político de nuestro estimado amigo D. Tomás Escuder.

Esta tarde era esperado en Castellón, el Coronel sub-inspector del cuerpo de Carabineros.

A las nueve de esta noche tendrá lugar en el Circulo Mercantil, la reunión magna convocada por los gremios para discutir y aprobar las bases de la exposición que publicamos ayer.

El ingeniero jefe de esta provincia D. Francisco Portas, ha sido trasladado a la provincia de Teruel.

Ayer terminada la licencia, volvió a posesionarse de su cargo el Administrador de Hacienda de esta provincia D. Rafael Santas.

El incansable presidente de La Cruz Roja en Castellón Excmo. señor D. Ramón de Echavarría, solicitó de la Asamblea central de aquella benéfica asociación, el que se mandaran dos camillas y un botiquín con objeto de poder atender en mejores condiciones a los desgraciados soldados que regresan enfermos de la campaña.

Ayer recibió el Sr. Echavarría contestación a su ruego en la que la Dirección de la Asamblea Central remite 500 pesetas para que se adquirieran las dos camillas y el botiquín.

Acto seguido el presidente de La Cruz Roja de Castellón, escribió al que lo es de la de Barcelona para que haga la compra de aquellos útiles y con toda urgencia sean remitidos a Castellón.

Efectivamente, las camillas y el botiquín son de imprescindible necesidad en la estación al paso de trenes que conducen repatriados, máxime ahora que comienzan a venir los enfermos de Cuba.

Nuestros plácemes al Sr. Echavarría por su acierto y por su celo.

La dirección general del Tesoro Público ha autorizado a la Delegación de Hacienda de esta provincia para que satisfaga todos los libramientos de carácter no preferente cuyas fechas de expedición alcancen hasta 31 de Octubre próximo.

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia D. Julián Camacho.

La Aduana de Vinaroz ha recaudado durante la última semana la cantidad de 3.061'50 pesetas.

Hoy, con motivo del estero, no han habido oficinas en el gobierno civil de la provincia.

Esta mañana se celebró sesión la Comisión mixta de reclutamiento, que ha sido presidida por el Sr. gobernador civil de la provincia.

La Delegación de Hacienda de esta provincia ha puesto al pago para el lunes los siguientes libramientos:

Ministerio de Gracia y Justicia.—Indemnizaciones a testigos y peritos y dietas a jurados.

Ministerio de la Gobernación.—Conducciones de Correos.

Ministerio de Hacienda.—Alquileres de Aduanas.

La dirección general de Contribuciones indirectas ha ordenado que los investigadores técnicos, ingenieros industriales, comprendidos en la plantilla unida al Real decreto de 18 de Agosto último, practiquen inmediatamente los trabajos de comprobación é investigación del impuesto sobre el consumo de gas y electricidad y del impuesto especial sobre el consumo de aguardientes, alcoholes y licores.

Ha desembarcado en Barcelona, procedente de Cuba, el médico mayor del cuerpo de Sanidad militar D. David Vega, hermano de nuestro querido amigo el ilustrado secretario de esta Diputación provincial, D. Telmo.

Cada día está más solicitado el riché de la China que se expende en el acreditado establecimiento de nuestro querido amigo D. Victorino Villagrana.

En este establecimiento se ha recibido la tercera remesa de las soberbias camisas de franela, que se agotaron enseguida como se han agotado la primera y segunda remesa.

Antes de comprar visitar este establecimiento.

31 COLON 31.

MIL PESETAS al que presente copias de sándalo mejores que las del doctor Pisá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

### Federico Alicart

SASTRERIA  
45 MAYOR 45

Para la temporada de invierno se han recibido gran colección de capas en café y azul clases superiores a otras temporadas y sin aumento de precios.

### CAPAS

a 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19 y 20 duros en adelante.

Impermeables en negro y colores. Completo surtido en géneros para la presente temporada de invierno.

Castellón.—Mayor, 45

### Juan Martín Busutil

TEMPORADA DE INVIERNO

En este establecimiento se ha recibido un variado surtido en fantasías para vestido de señora desde 2'50 pesetas corte hasta 50. Gran colección de trajes para caballero desde 9 hasta 70 pesetas corte.

Paños para capas, astrakanes y abrigos. Paquetes de todas clases.

Completo surtido en géneros de punto.

Enmedio.—(Cuatro esquinas) Antes de comprar paraguas visita esta casa.

Paraguas de última novedad desde 1'50 a 25 pesetas.

## ANUNCIO

### Agencia de criadas y Nodrizas

Se escriben cartas y memoriales y se copian documentos de todas clases sin competencia.

Plaza de la Constitución.—Kiosko bajo del pórtico de la Casa Capitular

## COLEGIO

de primera y segunda enseñanza de Burriana

Sexto año de su fundación

En este colegio se admiten alumnos internos de primera y segunda enseñanza.

Se puede solicitar ingreso el día primero de cada mes.

Pídase el Reglamento a don Juan Bautista Serra.—Burriana.

## Información

especial

(POR TELÉFONO Y CORREO)

Madrid 12, 11 mañana.

### Regionalismo

Palma.—Acentúanse en esta ciudad la corriente regionalista, y es posible que se haga un acto de resonancia aprovechando la bula concedida cuando la conquista de Mallorca por el rey D. Jaime.

### Por los españoles prisioneros

Barcelona.—Se ha celebrado una reunión de caracterizadas personalidades para pedir al gobierno que gestione la libertad de los españoles presos de los tagalos.

Aguañado ha dicho que la concederá si la pide el gobierno español.

### No hubo nota

París.—En los centros oficiales desmintense la noticia dada por los periódicos yankees y alemanes relativa a que Francia haya mandado nota a los Estados Unidos hablando de que garanticen la deuda de Cuba con la renta de aduanas de la isla.

### Preparativos

Londres.—Prepáranse refuerzos para Gibraltar.

### Repatriados

Málaga.—Ha llegado el vapor «Cheribón», procedente de Cuba, conduciendo 900 soldados.

En la traviesa han fallecido 32. Mañana desembarcarán.

### Atentado contra Montero Ríos

París.—El Sr. Montero Ríos fué objeto anteayer de un atentado cometido por un español, llamado Simón Rivas.

Se dice que padece de monomanías.

La ruina de España se le atribuye al señor Montero Ríos.

Hace días publicó un folleto insultándole.

El libelo lo distribuyó entre los comisionados yankees, el ministerio francés y los diplomáticos residentes en París.

Temiendo ya el atentado, la policía vigilaba al Sr. Montero Ríos. Simón Rivas encontró anteayer a dicho señor é intentó apalearle, pero en seguida se interpusieron el Sr. Gárnica, y los agentes detuvieron al monomaniaco.

La policía le ha conducido hasta la frontera española.

El hecho se explica de varios modos, y hasta hay quien dice que Rivas llegó a pegarle al Sr. Montero Ríos.

Siendo éste presidente del Senado ya recibió otra agresión de Rivas, y después le perdonó.

### No habrá sesión

Se duda de que el lunes se celebre la última sesión por los comisionados de París, pues los yankees se niegan a tratar de Filipinas.

## Conferencia telefónica

Madrid 12, 6'30 t.

### Los rifeños

Noticias de origen inglés, dicen que los moros de Taflete se agitan y que el instigador es un tío del Sultán.

Este ha mandado tropas para reducir a los que intenten sublevarse.

### Instrucciones a Cámara

Hoy han conferenciado detenidamente los Sres. Sagasta y Auñón en casa del primero.

Esta conferencia ha sido para convenir las instrucciones que han de darse al almirante Cámara para cuando lleguen los Emperadores de Alemania.

### De París

Nada nuevo dice hoy el Gobierno de la Comisión de París.

Llama bastante la atención esa prórroga que van sufriendo las sesiones.

El lunes se reunirán los comisionados y se cree que no será ésta la última reunión.

### Princesa de Baviera

Encuétrase en Madrid la princesa de Baviera María Teresa que se hospeda en el hotel de la paz.

Hoy comen en Palacio.

Los ministros han ido a firmar el album de presentación.

### Montero Ríos

El Gobierno desconoce aun oficialmente la agresión de que ha sido objeto en París el Sr. Montero Ríos y de lo que dan cuenta telegramas particulares de esta madrugada.

### Firma regia

El Sr. Sagasta ha puesto a la firma de S. M. un decreto concediendo una condecoración a un súbdito extranjero por méritos de campaña.

### Pidiendo trabajo

En esta Corte y en la Plaza de la Villa se han reunido esta mañana unos 700 obreros pidiendo trabajo.

Como el número de papeletas entregadas para ganar jornal, han sido escasas; se ha promovido excitación entre los jornaleros que no ha llegado a mayores, gracias a la oportuna intervención del Gobernador Sr. Aguilera, que los ha «sermonado.»

### De Río de Oro

Las noticias que se tienen de Río de Oro es que reina allí completa tranquilidad.

Cuando lleguen a dicha factoría los refuerzos que se mandaron se relevará el batallón, viniendo a la península dos compañías y las dos restantes irán a Canarias.

### La prensa francesa

«Le Caulois» dedica hoy un largo artículo que ha causado bastante sensación, estudiando las ambiciones de los yankees sobre Filipinas.

El indicado diario dice que esta cuestión si no se lleva por Europa con cautela, será la base de la guerra europea, guerra cuyos primeros chispazos darían Francia é Inglaterra.

El periódico aludido afirma de modo categórico que Filipinas no será nunca de los yankees.

### Refuerzos a Gibraltar

Es objeto de detenido estudio el envío de fuerzas inglesas a Gibraltar.

Algunos periódicos franceses, llaman la atención del Gobierno acerca de esto.

### ¿Qué será?

Dicen del extranjero que en la Habana..... militares.....

Y nada más porque nos ha sido imposible gracias a la «galantería» del Delegado de enterarnos de que una noticia que hay que suponer tenga importancia, cuando se prohíbe circular.

R.

## BOLSÍN DE CASTELLÓN

Cotización de Barcelona a las 3'59 de la tarde del 12 de Noviembre de 1898.

Interior.. . . . .	54'87
Exterior.. . . . .	
Amortizable.. . . . .	
Colonial.. . . . .	
Nortes.. . . . .	24'10
Francias.. . . . .	26'15
Cubas del 86.. . . . .	62'25
Cubas del 90.. . . . .	50'62
Filipinas.. . . . .	74'25
Aduanas.. . . . .	90'00
PARIS	
Exterior.. . . . .	41'45
MADRID	
Interior.. . . . .	54'90
Compra y venta al contado de valores del Estado y locales de Barcelona.	
Descuento de cupones.	
Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.	
Carlos G. Expressati.	

## VICTORINO VILLAGRASA

31, COLON, 31

Temporada de invierno de 1898 Paños para Capa desde 4 hasta 15 pesetas vara, Embozos.

Géneros para traje de Caballero, desde 2, hasta 20 pesetas vara.

Lanería para trajes de Señora. Capas (se liquidan).

Géneros de punto. Mantas para cama y para viaje, guantes, corbatas, merinos, camisas de franela, paraguas y otros artículos a precios muy ventajosos.

DE GRAN INTERÉS PARA LOS AGRICULTORES

## CÁMARA AGRÍCOLA OFICIAL DE VALENCIA

CARTILLA AGRÍCOLA con las fórmulas de Abonos para los principales cultivos, explicando de una manera clara y sencilla, para que esté al alcance de todas las inteligencias, las precauciones que se han de tomar para la compra de las primeras materias, cómo han de mezclarse y manera de aplicarlas. PRECIO: 1 PEBETA. De venta en las principales librerías; en la Cámara Agrícola y en la Administración de La Agricultura Española, plaza de Cajeros, 6, Valencia, donde puede hacerse el pago en sellos de franqueo.

## ORO

VIUDA É HIJOS

DE DOMINGO GALOFRE CASA DE CAMBIO

Se compra a los más altos precios en plaza, Alfonsino, Onzas é Isabelino, así como todas las monedas de oro falsas, inutilizándolas en el acto.

También se compra toda clase de monedas y billetes extranjeros.

G. Chermá 10, Castellón.

Imp. de EL REGIONAL DE CASTELLÓN

# El Regional de Castellón

ANUNCIOS

En la 1.ª Plana. Una pta. línea ordinaria.  
En la 2.ª y 3.ª 0'25 cént. de pta. ídem id.  
En la 4.ª Plana: Precios convencionales.  
Remitidos á 0'25 pesetas línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

En la 1.ª Plana. 6 ptas. columna ordinaria  
En la 2.ª y 3.ª Plana. 4 pta. ídem ídem  
En la 4.ª Plana. 2 pta. ídem ídem.

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Redacción, Administración é Imprenta.—Vallada de Arriba, número 26

Director: Don Enrique Ferrando Mas

● Precios de Suscripción: ● En Castellón: un mes, UNA PESETA ● En la Provincia, Trimestre, TRES ● Fuera, un año, DOCE ●

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos, como esquelas mortuorias, tarjetas de visita, recibos talonarios, facturas, membretes, circulares, recibos de iguala, etc. etc.

## MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

GRAN FÁBRICA  
DE MOSAICOS HIDRÁULICOS  
DE  
**JUAN GUERRERO**

Despacho: Colón, 72

FABRICA: RONDA DE LA MAGDALENA

Nó colocar pavimentos sin visitar esta casa que posee gran variedad de muestras y compete en HERMOSURA, SOLIDEZ y ECONOMÍA.

Siempre tiene una existencia de más de 100.000 BALDOSAS FABRICADAS para poder servir con puntualidad y en las condiciones de vejez que requieren esta clase de pavimentos.

Dirigir todos los pedidos á J. GUERRERO.—Colón, 72, CASTELLÓN

GRAN FÁBRICA  
DE CEMENTOS CON FUERZA Á VAPOR  
DE  
**D. JAIME CLIVILLES Y CLAVELL**

Despacho: Colón, 72

Fábrica: Junto al camino de Alcora

Los cementos de esta acreditada fábrica aventajan á todos sus similares en FINURA y FUERZA.

PRECIOS

Cemento rápido á 1 peseta qq. de 40 kilos, sin envase.  
Id. lento á 1 íd. » de » » » »  
Cal hidráulica á 1'25 íd. » de » » » »

Los envases se cargarán á 0'30 pesetas por cada uno.

PARA ABONO  
de todas las cosechas y cultivos

LA

ESCORIA THOMAS

Garantizada pura



Soluble al citrato

Es el Abono fosfatado más económico, más eficaz y más duradero

Producción anual  
Un millón de toneladas

FIJARSE EN EL PLOMO LA MARCA ESTRELLA Y  
LA INDICACIÓN DE LA GRADUACIÓN  
EN LOS SACOS.



Sin abono

Dirigirse para prospectos informes y pedidos á los agentes exclusivos para

VENTA AL POR MAYOR

D. Otto Medem, Valencia.  
CASTELLÓN MAGDALENA 10



Con abono.

## A LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de alguna de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, no se cobran honorarios.

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez, doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-

oculista de LA CENIA

**DON JOSÉ BALLESTER**

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz á la Cenia.

\* BRONQUITIS, CATARROS, TISIS \*

CÁPSULAS EUPÉPTICAS

DE

### MORRHUOL

Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y caseína del

**DR. PIZA**

Primer preparador español de dicho medicamento.

Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1889 y Gran Premio en la Exposición de Suiza de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, con más rapidez que el aceite. Los experimentos efectuados en los hospitales y en acreditadas clínicas en su aplicación han demostrado que el Morrhuol es un remedio más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la caseína resulta el mejor medicamento para combatir la tuberculosis, la anemia, la debilidad, la pérdida de peso, la falta de apetito, la falta de energía y el cansancio. Se vende en botellas de 10 y 20 cápsulas y en cajas de 100 y 200 cápsulas.




Esta cas  
ción de tr

Aplanamiento

La prensa no dice un modo concreto de base sólida para nuestros informes poco de sí, porque oficiales es grande se guarde acerca nes pendientes, y gue en la obscuri gro, más negro qu dad misma, pero n ciente certeza para formular juicio.

Hay, en fin, es compás de espera bemos no ha de ac porque las culpas nantes está escrito ser pagadas inexor la pobre España; este país nunca fal alienten fantástica aunque sin hacer vertirlas en hecl vamos viendo de extraño, mejor dic cial, que más pare namos hacia una que hacia la resurr da por los que aún en las venas y entu corazón.

Pero aparte eso que por decir algo necesidad impresc ocurra algo seme de Francia sosteni manchas que solo aparecer con sangr ilusionistas por sp ciencias de la or sus cerebros, la por hoy domina en el efecto que deja s yor vigor sus alar cuencias, es el d miento tan absolu rece más sino q comprendido que finitivamente su fi y se prepara á m mente sin intent salvación por los tiene al alcance de

Se oyen por a que producen may los desastres que via, y que el robo da de que se nos victimas sin ning consideraciones. —El Sr. Sagasta mo, dicen sus ami